

### **Envían a la cárcel a presunto traficante de tierras**

El juez determinó la detención preventiva de Rodolfo T. O. en la cárcel de San Pedro por traficar tierras en Santa Cruz con documentos falsificados que tenían la firma y sello del presidente del Estado, Evo Morales, y la ministra de Desarrollo Rural y Tierras, Nemesia Achacollo.

El hombre que fue arrestado en la avenida Saavedra de la zona de Miraflores el pasado 30 de septiembre sindicado, inicialmente de extorsión, porque pidió la suma de 350.000 dólares por la entrega de resoluciones y planos catastrales de predios agrícolas en Santa Cruz fue imputado de los delitos de falsedad material y uso de material falsificado.

El sindicado, se conoció en audiencia cautelar, tenía en su poder al menos cuatro resoluciones supremas originales con números 08559, 08614, 08712 y 08751, con fechas de 30 noviembre del 2012, mismas que llevaban la firma del Primer Mandatario.

También tenía una otra resolución suprema con el número 08751 con fecha 20 de diciembre de 2013 que corresponde a un trámite de saneamiento simple de oficio de la propiedad denominada como Anita. Este último número, se presume, fue duplicado.

De acuerdo con las investigaciones de la Policía y el Ministerio Público, lo que llamó la atención es que los documentos secuestrados al imputado no solo tenían las firmas del Presidente del Estado y la Ministra de Desarrollo Rural y Tierras, también llevaban de altos funcionarios del Instituto de Reforma Agraria (INRA). Al final de la audiencia se aclaró que eran falsificados.

#### **En cuotas.**

De acuerdo con el testimonio de Johnny Francisco López Barba, víctima del supuesto traficante de tierras, entregó dinero en cuotas para el saneamiento de tierras en la Chiquitania, Santa Cruz, las cuales no eran originales, pese a que entregó adelantos económicos de hasta 200.000 dólares.

De acuerdo con el denunciante el imputado debía de regularizar los predios de la Asociación de Ganaderos, Arenales del Urubó, El Potrero, San Pablo, Santa rosa, la Escondida, el Faisán, Navidad, San marcos, Refugio I y II, y entregarle las certificaciones del INRA.

Empero, durante el proceso de saneamiento se descubrió que Rodolfo T. O. había entregado documentos falsos. Escritos que fueron observados y señalados como falsos cuando los propietarios de los predios -en junio de este año- se constituyeron en Santa Cruz para realizar el trámite de desmonte ante la Administradora Boliviana de Tierras (ABT).

Se conoció que el imputado, al ser descubierto, devolvió la suma de 40.000 dólares de los 350.000 que recibió por dichos trámites.

#### **Vínculos.**

Durante la investigación se estableció que Rodolfo T. O. tenía vínculos con autoridades de Estado porque en una oportunidad llevó a su víctima hasta el Palacio de Gobierno. Se evidenció la relación del individuo con parlamentarios que no fueron individualizados.

Un informante -al que accedió La Prensa- señaló que Rodolfo T. O. era parte del grupo que tráfico tierras hace tres años y que involucró a la ministra Nemesia Achacollo, la misma que negó el hecho, aunque en esa oportunidad reconoció tener vínculos con uno de los traficantes al que la Fiscalía investigaba.

Empero, certificaciones emitidas por el INRA y el propio Ministerio de la Presidencia, señalaron que los documentos originales no correspondían a los predios citados.

Asimismo se conoció que el acusado, hace algunos años tenía nexos con tramitadores del INRA que realizan el saneamiento de documentos.

20.000 dólares es la tarifa de los traficantes de tierras que se dedican a realizar saneamientos falsos.

Un millonario negocio de tierras. De acuerdo con datos registrados, en 2013 el abogado Eduardo León ya había denunciado un otro negociado de tierras en los predios conocidos como La Fortuna y Cupesi en Santa Cruz, por un valor de al menos cinco millones de dólares, en el que pueden estar involucradas autoridades de Gobierno y del Instituto Nacional de Reforma Agraria (INRA).

Según la denuncia, en ese entonces, el propietario y administrador de una propiedad contigua, Ramiro C., fue beneficiado de forma ilegal con la dotación de 19 mil hectáreas de tierras que abarcaban La Fortuna, ubicado a 110 kilómetros de Santa Cruz, zona productora de soya.

León afirmó que los terrenos fueron entregados de forma ilegal por el INRA, sobre la base de documentos falsos, tanto a Ramiro C. como a los interculturales, quienes fueron desalojados recientemente de la zona. Este hecho no fue esclarecido y aún existen repercusiones sociales.

Un caso de tráfico se registro en 2011. Nemesia Achacollo, quien, de acuerdo con investigaciones preliminares de la Fiscalía, fue involucrada en 2011 con un principal sospechoso de tráfico de tierras, de información y documentación del Instituto Nacional de Reforma Agraria (INRA).

La Prensa reveló que el Ministerio Público halló una organización que, presumiblemente, se dedicaba a la venta de resoluciones fraguadas de saneamiento de tierras en, al menos, 23.000 dólares.

## **Los Tiempos / Cochabamba**

### **Aumenta el consumo interno de la quinua**

El consumo anual per cápita de quinua en Bolivia subió de 0,35 kilos en 2011 a 2 kilos en 2013, según datos del Viceministerio de Desarrollo Rural y Agropecuario. Si bien ahora ocupa un espacio en el menú de las urbes, el consumo interno es más por “imitación”, al ver que en el exterior es apreciada por ciertas élites, que por valorización, afirma el presidente de la Asociación Nacional de Productores de Quinua (Anapqui), Juan Crispín.

“En el exterior la consumen deportistas, artistas famosos y la gente en el país comenzó a consumir quinua también, pero es más por imitación que por alimentación”, dice Crispín, quien considera que a pesar del fortalecimiento de la imagen del cereal con la declaratoria de 2013 como Año Internacional de la Quinua, falta crear hábito y difundir mayor información sobre el valor nutricional del grano para estimular la demanda interna.

Según la gerente general de la Cámara Boliviana de la Quinua (Cabolqui), Paola Mejía, en las ciudades se consume más quinua, tanto en grano como procesada, porque ahora el mercado ofrece quinua en barra, en galletas, pastas o en conserva, entre otras variedades. Pero el consumo no sólo subió por la mayor demanda de la clase media, señala, sino también porque hay nuevos mercados internos, como Santa Cruz, Tarija o Cochabamba, donde hace seis años la quinua casi no tenía demanda.

Aunque los registros de los afiliados a Cabolqui señalan que las ventas en el mercado nacional, en lo que va del año, subieron en 70 por ciento con relación a 2013, Mejía señala que el principal consumidor sigue siendo el productor.

Lamentablemente, sigue siendo principalmente un producto destinado a la exportación, particularmente en Bolivia, señala la investigadora Andrea Baudoin en un estudio del Instituto Para el Desarrollo Rural de Sudamérica (Ipdrs).

El bajo consumo tiene diversos motivos, según el estudio, y destaca entre ellos el alto precio del producto, la falta de costumbre de consumo en el ámbito urbano y la predominancia de patrones de consumo alimentario poco saludables.

Para Crispín el precio es “una excusa” y pone como ejemplo que el precio de la cerveza ha tenido un considerable incremento, “pero nadie hace marchas contra eso y se sigue consumiendo en gran cantidad”. Una libra de quinua cuesta alrededor de 16 bolivianos, mientras que una libra de fideo o de arroz no pasa de los 4 bolivianos.

## **Subsidio a combustible bajará a \$us 600 millones**

El Gobierno informó ayer que se prevé que la subvención de combustibles demandará este año un gasto de \$us 600 millones, 300 millones menos de lo presupuestado, que inicialmente llegaba a \$us 900 millones.

Las declaraciones las hizo ayer el presidente Evo Morales en el programa Así decidimos 2014, de la red Unitel.

La autoridad detalló que de enero a agosto de 2014 se gastaron al menos \$us 400 millones para subvencionar los carburantes, sobre todo de diésel.

Explicó que la reducción del subsidio se debe a que ya se dejó de importar Gas Licuado de Petróleo (GLP), la transformación de vehículos a gasolina y diésel a gas natural y las nuevas áreas de producción. Por ello, no habrá “gasolinazo”, dijo.

El Deber

## **Piden a pecuarios estar listos para recibir al Niño**

El viceministro de Defensa Civil, Oscar Cabrera, pidió a los ganaderos, principalmente a los del departamento de Beni, tomar los recaudos necesarios para evitar que sus reses sufran las consecuencias de los efectos climáticos que puede causar este verano el fenómeno del Niño por territorio nacional.

La autoridad recomendó a los ganaderos que recolecten la mayor cantidad de alimentos posible para los bovinos a fin de evitar pérdidas en los próximos meses de intensas lluvias para que no se repita el desastre ocurrido a inicios de 2014.

La temporada de lluvias tendrá su mayor intensidad en los meses de diciembre de este año y en enero de 2015.

El viceministro garantizó la ayuda por parte del Gobierno para este sector. Ese respaldo tomará la forma de embarcaciones que serán proporcionadas a los productores para que puedan evacuar su ganado a terrenos elevados en caso de ser necesario.

## **La baja inflación frente al fenómeno El Niño**

El reporte de septiembre del Instituto Nacional de Estadística (INE) refleja que la inflación mensual, para tranquilidad de los hogares, sigue disminuyendo (de 0,06% en agosto a -0,38%).

Cabe recordar que la canasta de bienes y servicios para el cálculo del nuevo Índice de Precios al Consumidor (IPC) consta de 364 productos que representan el 93% del gasto total de consumo final de los hogares bolivianos.

La ciudad con más alta inflación fue Cobija con un 0,11% y el resto registró una clara disminución de precios.

La inflación acumulada en septiembre de 2014 fue del 3,49%, el 2013 cerró con un 6,48% y lo que espera para el cierre de este año es un 5,5%.

No obstante, un disparador de la inflación en la economía, pese a la planificación tanto del Gobierno como de los productores del país, puede ser la llegada del fenómeno El Niño, entre diciembre de 2014 y enero de 2015.

El Ejecutivo ya hizo conocer que se tiene previsto Bs 20 millones para auxiliar a los afectados por lo que se prevé será una combinación de lluvias y sequía

## **Página Siete**

**Bolivia: Partidos quieren terminar con la importación de alimentos**

## Programas de gobierno sobre Seguridad Alimentaria y Tierras

En el programa de gobierno, cuatro partidos políticos buscan la seguridad alimentaria mediante el impulso de la producción de diferentes granos y quieren terminar con la importación de trigo y uno de ellos busca centrarse en impulsar el consumo de productos bolivianos.



| Partidos políticos                              | Propuesta  |
|---|--|
| <p><b>Unidad Demócrata (UD)</b></p>             | Una política agroindustrial por la soberanía alimentaria. Nuestro gobierno impulsará la producción de granos, carnes, azúcar, frutas, productos orgánicos y otros productos de amplio consumo, además de otros mercados básicos e insumos para la industria, con el propósito de lograr la soberanía alimentaria del país y articular la producción agrícola con la transformación industrial. Para ello suspendiremos las restricciones actuales para el desarrollo de una vigorosa agroindustria nacional, tanto para el mercado doméstico como para el mercado internacional. Ampliaremos la frontera agrícola, pero sobre todo hacemos hincapié en el mejor aprovechamiento de las extensiones que se encuentran en producción, mediante una intensa fertilización y tecnificación de las prácticas agropecuarias. Apoyaremos a los productores, garantiremos su propiedad y su derecho a obtener beneficios, demandaremos a cambio responsabilidad ambiental y social.  |
| <p><b>Partido Demócrata Cristiano (PDC)</b></p> | Una de las prioridades será hacer que los bolivianos consumamos nuestros productos. Esta política que empezó en el gobierno del presidente Tito Guinoya con el programa hecho en Bolivia/Consume lo Nuestro – Emplea a los nuestros, será revitalizada y ampliado no solo a las compras estatales, sino también hacia las compras de la gente. Pero también queremos que los productos bolivianos sean de calidad, por eso impulsaremos el Programa Hecho en Bolivia, está bien hecho que promueva la calidad de los productos bolivianos. No solo es consumir lo nuestro por un acto político, sino también premiar la calidad de los productos bolivianos.   |
| <p><b>Partido Verde de Bolivia (PVB)</b></p>    | Modernización del agro y la agroindustria fomentando el desarrollo tecnológico de punta y la revaloración de los conocimientos técnicos. Implementar políticas de seguridad y soberanía alimentaria. Evitar la importación.  |
| <p><b>Movimiento Sin Miedo (MSM)</b></p>        | El Movimiento Sin Miedo recuperará la capacidad productiva, sobre todo de trigo para desde esta región coadyuvar a la seguridad alimentaria del país. Sensibilizará a los agricultores de la tierra para que cumpla la función económica y social.   |
| <p><b>Movimiento Al Socialismo (MAS)</b></p>    | Apoyar a la producción, nuevos emprendimientos, seguridad con soberanía alimentaria, y gestión del riesgo climático. Construir y equipar 10 centros de producción y capacitación, empresas comunitarias para los pueblos indígenas y empresas municipales que aprovechen el potencial productivo de cada región como: ganadería, piscicultura, avicultura, producción de frutas, cestería, madera, entre otros. Apoyar la implementación de 20 nuevos emprendimientos productivos a comunidades campesinas, interculturales e indígenas para incentivar la producción de café, cacao, amaranto, papa, tambaqui, noni, sachu ichu, entre otros, hasta 2020. Apoyar a asociaciones de pequeños productores con 40 proyectos productivos para garantizar la producción de alimentos de primera necesidad como el arroz, trigo, carne de res y pollo, hortalizas y frutas. Financiar proyectos para capacitar a las comunidades campesinas, interculturales e indígenas en gestión de riesgo agroclimático para mitigar y adaptarse a los efectos del cambio climático: sequías, inundaciones, heladas, vientos de la producción agropecuaria. |

Los partidos políticos quieren impulsar la producción de granos, terminar con la importación de alimentos y hacer que los bolivianos consuman productos bolivianos, según indican los programas de Gobierno para las elecciones generales.

Dos expertos coincidieron en señalar que no hay una discusión profunda sobre la dupla seguridad alimentaria y soberanía alimentaria para los siguientes años.

Por ejemplo, el partido Unidad Demócrata (UD) impulsará la producción de granos, carnes, azúcar, frutas, productos orgánicos y otros productos de "amplio" consumo (ver cuadro).

El Movimiento Sin Miedo (MSM) quiere recuperar la capacidad productiva, sobre todo el de trigo y así coadyuvar a la seguridad alimentaria del país.

El Partido Verde (PV) plantea modernizar el agro y la agroindustria fomentando el desarrollo tecnológico de punta, además de evitar la importación.

En el caso del Partido Demócrata Cristiano (PDC) si bien el tema de la seguridad alimentaria no lo maneja en esos términos, quiere lograr la producción y consumo de lo nuestro, debido a que, cuestionan, el valor de la importación de alimentos se ha triplicado en los últimos ocho años.

"Hecho en Bolivia/Consume lo Nuestro, emplea a los nuestros, es fundamental porque los bolivianos nos alimentamos más cada día de productos importados. En 2005 se importaron 200 millones de dólares en productos y en 2013 subió a 600 millones de dólares, es decir que está creciendo la internación de alimentos extranjeros y se disminuye la producción nacional", enfatizó el candidato a diputado por el PDC, Julio Alvarado.

El postulante explicó que si bien no usaron el término de seguridad alimentaria en su programa de Gobierno es porque eso implica incurrir en "demagogia".

"Hablar de seguridad alimentaria implica que la población tenga acceso a los alimentos, pero lo que sucede en Bolivia es que no tenemos el acceso porque encarece más y porque estamos consumiendo productos extranjeros que tienen precios internacionales. No hay seguridad alimentaria porque cada día producimos menos alimentos; entonces, es demagogia utilizar

la palabra seguridad alimentaria y más demagogia es utilizar soberanía alimentaria como está en la Constitución, con conceptos que no se dan y que la realidad es totalmente diferente”, agregó.

Finalmente el Movimiento Al Socialismo (MAS) promete apoyo a la producción a través de nuevos emprendimientos. El economista Carlos Toranzo observó que en los diferentes programas no hay una discusión fina sobre la dupla seguridad alimentaria y soberanía alimentaria.

"Tenemos seguridad alimentaria por el exceso de dólares que permite que importemos todo, pero estamos perdiendo soberanía alimentaria porque decrece cada vez más la producción alimentaria. Casi no hay análisis sobre el incremento de la importación de alimentos”, apuntó.

Otro de los factores es la apreciación cambiaria, que hace que la mercancía más barata sea el dólar y, por tanto, convenga a los comerciantes internar más.

Toranzo consideró que el déficit en la producción del trigo es la aguja en el pajar de la soberanía alimentaria, que está en crisis. Agregó que en el caso de la producción de cítricos en los Yungas de La Paz, éstos desaparecieron porque la plantación de coca es más rentable.

El director del Centro de Investigación y Promoción del Campesinado (CIPCA), Lorenzo Soliz, resaltó que los candidatos hablan de fortalecer la seguridad alimentaria, pero se olvidaron del concepto como tal, que quiere decir no sólo producir alimentos básicos, sino también mantener la diversidad de alimentos que hay en el país. "En Bolivia tenemos una alta diversidad (llanos, Chaco, altiplano, valles) y precisamente la soberanía alimentaria debería consistir en mantener esta diversidad de productos y esto está a cargo de las comunidades, pueblos indígenas, campesinos, por lo que percibo que hay un déficit en los planes de Gobierno”, dijo Soliz.

Según la Asociación de Proveedores de Insumos Agropecuarios (APIA), Bolivia necesita aumentar la producción agrícola nacional hasta un 75% para lograr la seguridad alimentaria con soberanía en los próximos 12 años.

#### **Punto de vista de Lorenzo Soliz, Director del CIPCA**

***"Deben apoyarse en los indígenas-campesinos"***  
Efectivamente la mayoría de los partidos plantean disminuir la importación de alimentos, no dicen cómo pero quieren impulsar la producción de algunos alimentos como la soya, el arroz, el azúcar y otros. Lo que está en manos de los campesinos-indígenas tiene escasa función, eso es un elemento importante a considerar. El otro aspecto es reducir la importación, pero no se dice cómo, es el caso del trigo, hay importación ilegal y no tenemos ningún dato al respecto, el Gobierno no tiene un centro especializado al respecto.

Seguridad y soberanía alimentaria son elementos que están en la Constitución y que hacen referencia a la necesidad de avanzar en este tema. Es importante apoyarse en los campesinos-indígenas porque preservan el medio ambiente, la biodiversidad que tenemos en el país, preservan las semillas tradicionales, también generan empleo. También preservan conocimientos ancestrales que combinados con la ciencia aún tienen mucha vigencia y aportan al mantenimiento de la biodiversidad